
Раньше обычного
В нынешнем году выборочная срезка пантов мара-

лов началась в середине мая – раньше традиционных 
сроков.

Пробную срезку начали на предприятии «Новоталиц-
кое» Чарышского района, в хозяйствах «Гея» и «Антарес» 
Алтайского района. Первые панты весили от 7 кг и выше, 
что считается хорошим показателем, сообщает региональ-
ный Минсельхоз.

Алтайский край занимает второе место в стране по пого-
ловью маралов и пятнистых оленей, а также по производству 
консервированных пантов.

В специализированных хозяйствах края насчитывается 
до 30 тыс. голов.

Сезон срезки пантов длится 1–1,5 месяца.

Шиш вам с маслом?
Алтайкрайстат опубликовал средние потребительские 

цены на товары и услуги в апреле.
В регионе продолжает расти цена на мясо. Значитель-

нее всего подорожала баранина, за месяц ее стоимость 
выросла с 512 рублей за кг до 541. Подскочили цены и на 
мясные полуфабрикаты: если в апреле сосиски стоили 
418 рублей за кг, то в мае уже – 429, копченая колбаса вы-
росла с 504 до 530.

Лидером прироста стало сливочное масло, цена на которое 
за месяц увеличилось с 693 рублей за кг до 735. В марте этот 
продукт стоил 679.

Прибавили молоко, творог, сметана, детские сухие смеси.
На два рубля увеличился ценник на хлеб и булочные из-

делия, на 8 – на макароны. А вот стоимость муки упала на 
2 рубля.

Виновник недавнего дефицита и роста цен, сахар, поде-
шевел. За килограмм этого продукта в начале мая отдавали 
в среднем 82 рубля, тогда как месяц назад – 88. При этом 
конфеты и печенье продолжают дорожать.

Также немного сбавили свою стоимость яйца и гречка. 
Упала цена на картофель, капусту, лук. Но стали дороже 
морковь, свежие огурцы и яблоки.

Татьяна ПЕРВОВА

Ударим автопробегом
26 мая исполняется сто лет со дня, когда Чуйский тракт 

получил статус государственной дороги. В честь этого 
11 июня стартует автопробег.

Более полутора тысяч километров предстоит преодо-
леть участникам на старинных автомобилях до Ташанты 
и обратно. Мероприятие получило символичное название 
«Колесо истории – 2022».

Точкой старта была выбрана краевая библиотека имени 
В.Я. Шишкова. Это связано с тем, что писатель Вячеслав 
Шишков проводил масштабные изыскательские работы 
для строительства Чуйского тракта.

Кроме того, перед главным событием состоится локальный 
автопробег на территории Республики Алтай. Он пройдет 
с 28 по 29 мая.

Чуйский тракт входит в десятку красивейших дорог мира 
по версии National Geographic. Он проходит по территории 
Новосибирской области, Алтайского края и Республики 
Алтай.

Дмитрий СЕРДОВ
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Аз, буки, веди
Ежегодно 24 мая во всех 
славянских странах от-
мечают День славян-
ской письменности и 
культуры и прославля-

ют ее создателей – святых Кирилла 
и Мефодия.

Ученые считают, что славянская письмен-
ность была создана в 863 году. Новый алфавит 
получил название «кириллица» по имени одно-
го из братьев, Константина, который, приняв 
монашество, стал Кириллом. А помогал ему 
в деле образования славянских народов стар-
ший брат Мефодий.

В России это единственный государствен-
ный праздник, соединяющий в себе светское 
и религиозное.

В Алтайском крае в этот день пройдут различ-
ные культурные мероприятия, торжественные 
литургии и крестные ходы.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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За это же время обследование на новую коро-

навирусную инфекцию прошли 36 159 жителей 
края. Заболели за этот период 489, среди них 
96 детей. Выздоровели 354, умерли 7.
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Ветер восточный, 6-11 м/с, порывы 
до 16 м/с. Преимущественно 
без осадков. В утренние часы 

местами туман.

+12о +17о
ночь

+28о +33о

день

+23о +28о +25о +27о

+27о +32о
день +10о +15о

ночь

Ветер северо-восточный, 
5-10 м/с, порывы до 16 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
ночью небольшие дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
4-9 м/с, порывы ночью до 14 м/с, 
днем до 18 м/с. Преимуществен-
но без осадков, днем небольшие 
дожди, грозы.

25 мая

26 мая

+

+

Ещё бы дождя хорошего…
  ПО�ЕВНА������ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

в Барнаулев крае сегодня

Ночь открытий

В хозяйстве «Киприн-
ское» Шелаболихинско-
го района завершают 
посевную кампанию и 
строят три больших 
склада для зерна.

Здесь уже управились с по-
севом ранних культур – гороха, 
овса, ячменя, подсолнечника, 
рапса. Сейчас сеют яровую 
пшеницу, зерносмесь на корм 
скоту, на очереди кукуруза. 
А еще в списке выращиваемых 
в хозяйстве культур имеются 
подсолнечник и гречиха.

������������
Одновременно с полевыми 

работами идут работы строи-
тельные. По словам директора 
«Кипринского» Алексея Егоро-
ва, в придачу к построенным 
в прошлом году двум складам 
для хранения сельхозпродук-
ции, каждый на 2 тысячи тонн 
зерна, сейчас рядом с ними 
строят еще три точно таких 
же. Если учесть то обстоятель-
ство, что в хозяйстве имеется 
абсолютно новый крупный зер-
ноток, то теперь весь урожай 
можно будет перерабатывать 
и хранить в одном месте, что 
в значительной мере решает 
проблемы логистики и кадров.

Благодаря хорошему уро-
жаю прошлого года, а также 

и неплохим ценам на сель-
хозкультуры, в нынешнем на 
модернизацию парка техники 
в «Кипринском» было потра-
чено порядка 100 миллионов 
рублей, причем в основном 

упор был сделан на приобре-
тение отечественных машин 
и агрегатов. Правда, для реше-
ния определенных технологи-
ческих проблем было решено 
приобрести и импортную тех-

нику, но получилось это ровно 
наполовину.

– Мы уже сделали частич-
ную предоплату за два трак-
тора «Кейс», которые нам 
должны были доставить из 
Голландии, – говорит Алексей 
Егоров.– Но тут произошел ска-
чок курса валют, и в результате 
этот «Кейс» обошелся нам не 
в 20, а в 31 миллион рублей. 
Неприятно, конечно, было, 
но не критично, поскольку 
определенный «жирок» у нас 
имелся. От покупки второго 
«Кейса» мы отказались, деньги, 
что были за него перечислены 
по предоплате, нам вернули, и 
мы теперь на них приобретем 
новый «Кировец» за 15 милли-
онов рублей. Что тоже не де-
шево, особенно если учесть, 
что в прошлом году он стоил 
11 миллионов.

П�������������� 
� ���������

В нынешнем году механиза-
торы «Кипринского» вышли в 
поле в рекордно ранний срок 
– 25 апреля, практически сразу 
же, как сошел снег, чтобы не 
дать времени испариться влаге 
из земли. Семена к посевной 
запасли, удобрения тоже, с го-
рючкой проблем не было. Так 
что, работая по плану, к концу 
мая должны отсеяться.

(Окончание на 2 стр.)

Качество что надо.

Музеи предлагали пешеходные экскурсии по старому Барнаулу.

Духи к 100-летию Калашникова – в «Горной аптеке».

Открытие акции в краеведческом.

В субботу Алтайский край в 16-й раз присо-
единился к всероссийской акции «Ночь музе-
ев». Из 89 учреждений, открывших двери в 
неурочный час, 38 работали в Барнауле.

О������� 
�������

В ГМИЛИКА «Ночь му-
зеев» начали показом от 
барнаульской школы моды 
«Светлана» и голубиным 
салютом. За 7 часов здесь 
прошло в общей сложности 
54 программы, многие были 
посвящены Году народного 
искусства в России.

На занятии народного ма-
стера края Тамары Нагови-
цыной по урало-сибирской 
росписи, мы застали жен-
щину в роскошном народ-
ном костюме, которая пы-
талась написать подсолнух, 

и узнали в ней Людмилу 
Усольцеву, руководитель-
ницу бийской творческой 
мастерской «Куклы-бере-
гини».

– Я уже провела тут экс-
курсию и пока свободна. А 
в 21 час приходите на наш 
«Старомодный приговор»! 
– пригласила она.

Выставка реконструкций 
одежды переселенцев на 
Алтай «Предания старины 
красивой» оказалась в сосед-
нем музейном зале.

– У нас есть такая забава, 
как «Старомодный приго-
вор», – объясняет Мари-
на Гарагулина, ткачиха 

и участница объединения 
«Куклы-берегини». – Мы 
давно шьем костюмы для 
себя, и на праздниках к 
нам подходили женщины 
и спрашивали, можно ли в 
них сфотографироваться – 
из этого и родился проект. 
Но у нас тут целый ритуал 
облачения с подробным 
рассказом о каждом элемен-
те. Женщины, когда пере-
одеваются, говорят: «Ой, это 
же жарко, наверное, когда 
пять юбок надето!» – а по-
том отказываются снимать. 
А главное, по-новому видят 
свое лицо. Костюм – это не 
только рубаха и понева, но 
и обязательно головной 
убор, который открывает 
истинную красоту жен-
щины.

(Окончание на 3 стр.)
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  НОВОСТИ .
Перед летним  

отдыхом
Спасатели проверят свыше 800 детских лагерей в Алтай-

ском крае перед началом сезона.
Особое внимание уделяется детским лагерям, граничащим 

с участками, которым могут угрожать лесные пожары. В этом 
году откроется 44 таких объекта, подчеркнули в региональном  
МЧС.

В 2022 году в Алтайском крае будут работать 829 учреждений 
летнего отдыха детей, из которых 775 – с дневным пребыванием, 
49 загородных оздоровительных и 5 санаторно-оздоровитель-
ных лагерей.

Татьяна ПЕРВОВА

Будет безопасно
В Бийском районе дорожники приступили к реконструк-

ции моста через реку Илюшиха. 
В настоящее время рабочие демонтируют старую конструк-

цию, затем займутся устройством новых опор.
Завершат стройку к декабрю. Стоимость объекта составляет 

более 50 млн рублей.
В министерстве отмечают, что через этот участок проходит 

региональная трасса К-11 – Шебалино – Верх-Бехтемир, которой 
пользуются школьные и муниципальные маршруты.

Взлёт нормальный
В Международном аэропорту Барнаул имени Германа Сте-

пановича Титова завершили текущий ремонт взлетно-поса-
дочной полосы. В нормативное состояние привели участок 
длиной 295 метров.

Как сообщает Минтранс региона, за четыре года отремон-
тировали более 1900 метров взлетно-посадочной полосы, что 
составляет  две трети всей площади. Полностью обновить ВПП 
планируют к 2024 году.

Отмечается, что все работы прошли в специально выделенные 
технологические «окна», без задержек авиарейсов.

Никита ИВАНОВ

Не сесть в лужу
На проблемном месте ул. Декабристов в Бийске переносят 

переход, который вел в… огромную лужу.
«Строить дополнительные водоприемники, а также ливневую 

канализацию пока не собираются. В администрации, судя по 
всему, решили перенести на несколько метров сам пешеходный 
переход», – пишет «Бийский рабочий».

Работы на ул. Декабристов начались 16 мая. Как стало из-
вестно, данные работы контролирует городское управление 
капитального строительства.

Дело  
не в медалях

В Белокурихе поисковики отрядов «Гвардеец» и «Русич» 
восстановили могилы ветеранов войны.

Могилы пулеметчика Александра Жудина и первого номера 
расчета противотанкового ружья Григория Завьялова, урожен-
цев сел Старая и Новая Белокуриха, были заброшены. Сохра-
нились только имена и даты рождения и смерти. Рожденные 
в эти годы, как правило, проходили дорогами войны. Ребята 
из патриотического клуба «Гвардеец» и поискового отряда «Ру-
сич» провели большую архивную работу по поиску через сайт 
Министерства обороны, «Мемориал», Подольский архив. Оба 
фронтовика были награждены боевыми медалями, орденами.

Поисковики считают, что каждый воин Великой Отечествен-
ной войны должен быть достойно похоронен и память о нем 
должна сохраняться в веках. Глава города Константин Базаров 
поддерживает идею о необходимости восстановления могил 
фронтовиков. Средства для этого выделяются из бюджета го-
рода-курорта.

Олег АНТОНОВ

Когда журналист «АП» побы-
вал на одном из полей хозяйства, 
там как раз занимались подго-
товкой к севу. В сеялку из КамАЗа 
сыпалась зерносмесь, в составе 
которой овес и горох, а затем к 
ней должны были добавить еще 
и семена многолетних трав.

В нынешнем году на этом 
поле проводится эксперимент – 
один посев для двух урожаев. 
Осенью соберут овес с горохом 
на корм скоту, а со следующего 
года будут косить на этом поле 
многолетние травы.

Пока шел этот процесс, глав-
ный агроном хозяйства Иван На-
ганов рассказывал о том, какие 
катаклизмы произошли с пого-
дой в этих краях за последние 
несколько лет, какие проблемы 
это вызвало, и как аграрии ста-
раются их обходить, поскольку 

устранить их невозможно – с по-
годой не поспоришь.

– Наши поля можно отнести к 
зоне рискованного земледелия, 
и в последние пять-шесть лет 
запасы влаги с зимы бывают 
очень скромными, а весной и 
в начале лета появляется проб- 
лема с дождями, – сетовал он.– 
Количество осадков в период ве-
гетации растений сократилось 
приблизительно в два раза. В тот 
период, когда дожди нужны, в 
мае – начале июня, осадков нет, 
да еще жара стоит. И влага, что 
еще была в почве, очень быстро 
улетучивается. Поэтому с про-
шлого года мы стали заделывать 
семена зерновых в почву глубже, 
чем это предполагается по тех-
нологии, чтобы они попали в 
тот слой, где сохранилась влага. 
И получается все хорошо – вы-
зревает растение в положенный 
срок и с хорошим качеством.

По словам главного агроно-
ма, основная маржинальная 
культура в хозяйстве – подсо-
лнечник. В 2012 году его пло-
щади занимали 980 гектаров, 
сейчас – 5200. В нынешнем 
году появился в списке куль-
тур лен, с 500 до 1370 гектаров 
выросли посевы рапса. При 
этом размер полей с яровой 
пшеницей снизился с 5 тысяч 
до 3 тысяч гектаров. Причи-
ной тому, все та же погода и 
общее направление на увели-
чение посевов маржинальных 
культур.

Четыре года назад в под-
держку яровой стали сеять 
озимую пшеницу. По принци-
пу: не выстрелит полноценно 
одна, поможет другая. Сейчас 
озимой пшеницы в «Киприн-
ском» 2000 гектаров.

– В нашем хозяйстве мы уже 
второй год осваиваем нулевую 

технологию посевов и на данный 
момент перешли на нее уже при-
мерно на 25%, – говорит Иван На-
ганов. – В прошлом году мы при-
обрели для этого сеялку Amazone 
DMC, а затем еще одну такую се-
ялку вместе с трактором «Кейс». 
Такая работа по прошлому году 
показала отличные результаты, 
дав прибавку к урожаю, думаю, 
процентов на десять. Потому я 
лично считаю, что за нулевой 
технологией будущее.

Простор, ветер,  
свобода

Для работника «Кипринско-
го» Евгения Малофеева это уже 
12-я посевная кампания. Отслу-
жив в свое время в армии, он 
стал трактористом и никогда 
о смене профессии не задумы-
вался. И тракторист, без вся-
кого сомнения, из него вышел 

хороший, не зря же именно он 
получил совсем недавно посту-
пивший в хозяйство новенький 
трактор «Кейс», тот самый, за 
31 миллион рублей. Для сельско-
го жителя такой факт о многом 
говорит. Малофеев свое дело 
знает и любит, а еще он любит 
свою землю, весенний ветер  
в поле и, конечно, простор с его 
ощущением не только внешней, 
но и внутренней свободы.

– Городские пейзажи не по 
мне, – улыбается Евгений.– 
Туда меня ничем не сманишь, 
здесь родился, вырос, работаю 
и буду работать. Приходится 
трудиться во время посевной 
и днем, и в ночь. Ночью труд-
нее, чувствуешь себя в большем 
напряжении и устаешь, конеч-
но, тоже больше. Но и это дело 
привычное, справляемся.

Константин СОМОВ 
 (фото автора)

В чем сложность 
подворного вакцини-
рования животных 
для ветврачей? Есть 
ли польза от биркова-
ния? Почему этой вес-
ной ввели прививку от 
ящура? На эти и дру-
гие вопросы населения 
в рамках региональ-
ного форума ответил 
начальник управления 
ветеринарии Алтай-
ского края Владимир 
Самодуров.

Не привязывают
Весной и осенью ветери-

нарным врачам добавляется 
работы. Они проводят массо-
вые профилактические меро-
приятия.

В большинстве населенных 
пунктов животных вакцини-
руют подворно. Еще пару лет 
назад скот приводили его 
владельцы на ветстанцию. 
Услуга подворного вакцини-
рования – платная, поэтому 
частники перекладывают все 
обязанности по успешной при-
вивке скота на специалистов. 
Зачастую население отказыва-
ется даже привязать корову 
к столбу или воротам, чтобы 
ветврачи смогли выполнить 
поставленную задачу.

– Ветеринарным специа-
листам приходится помогать 
владельцам, а это, соответ-
ственно, затягивает время, от-
веденное на прививки. Вторая 
проблема – нежелание некото-
рых частников предоставлять 
животных для обработок. С та-
кими владельцами приходит-
ся работать индивидуально, 
а в случаях неисполнения ука-
заний информация передается 
нами в Россельхознадзор для 

принятия административных 
мер воздействия, – пояснил 
Владимир Самодуров.

Хлопотное  
биркование

Одно из нововведений 
последних лет – биркование 
животных.

Упростило ли оно работу 
ветврачам? По мнению на-
чальника Управления вете-
ринарии Алтайского края, 
конечно, биркование приба-
вило ветработникам хлопот: 
с рождения животное сначала 
биркуют, а затем с помощью 
специального аппарата, кото-
рый считывает код на бирке, 
в нужный момент определя-

ют, чем болело животное, 
есть ли у него прививки. Но 
в целом оно упростило рабо-
ту ветеринарным специали-
стам. Животных, имеющих 
идентификационный номер 
при проведении плановых 
диагностических исследо-
ваний и профилактических 
мероприятий, невозможно 
подменить: например, взамен 
больного высокопродуктив-
ного сдать на убой здоровое, 
но менее продуктивное. Ин-
формация о биркованных КРС 
вносится в единую информа-
ционную систему, обеспечи-
вающую прослеживаемость 
передвижения животных и 
проведенных профилактиче-
ских мероприятий.

Угроза ящура
Этой весной, помимо тра-

диционного вакцинирова-
ния, ветеринары ставят еще и 
прививку против ящура. Это 
связано с очередной вспышкой 
инфекции в Казахстане. Тер-
ритории, которые граничат с 
этой страной, автоматически 
попадают под распоряжение 
о вакцинации животных про-
тив ящура. Напомним, что 
ежегодно неблагополучие по 
ящуру регистрируется в более 
50 странах мира. На территории 
Российской Федерации данное 
заболевание было последний 
раз в Оренбургской области в 
декабре 2021 года.

Ящур – высокозаразная ви-

русная болезнь парнокопыт-
ных, а также мозоленогих 
животных. Она сопровожда-
ется лихорадкой и появле-
нием пузырьков на слизистой 
оболочке ротовой полости, 
лишенных волос участках 
кожи конечностей и вымени. 
У крупного рогатого скота бо-
лезнь всегда сопровождается 
обильным слюноотделением. 
В определенных условиях 
ящур передается человеку.

Текучка и дефицит 
кадров

В конце 2021 – начале 2022 г. 
увеличился отток кадров из 
учреждений ветеринарии 
края. Уволились четыре на-

чальника ветобъединений, 
в том числе в Бийском, Рома-
новском, Петропавловском, 
Родинском районах.

По с ловам Вла димира 
Самодурова, данная смена 
руководства учреждений ве-
теринарии, за исключением 
Петропавловского района, 
проведена в плановом режи-
ме. С ними были заключены 
срочные трудовые договоры, 
к тому же руководители до-
стигли пенсионного возраста. 
Начальник Петропавловско-
го учреждения ветеринарии 
уволился по собственному 
желанию.

Всего в ветеринарной служ-
бе около 100 вакансий специа-
листов. Наиболее остро ощуща-
ется дефицит кадров на селе. 
Управление пытается решить 
проблему с помощью при-
влечения в отрасль молодых 
кадров. Для этого проводится 
профориентационная работа 
по поступлению абитуриентов 
на факультет ветеринарной ме-
дицины Алтайского государ-
ственного аграрного универ-
ситета по целевым договорам. 
В период обучения студентам 
предусматривается дополни-
тельная ежемесячная выпла-
та в размере 2 тыс. рублей. За 
счет средств краевого бюджета 
молодым специалистам предо-
ставляют социальную выплату 
на обустройство и хозяйствен-
ное обзаведение до 300 тыс. ру-
блей. Кроме того, управлением 
ветеринарии Алтайского края 
разработан проект приказа «Об 
утверждении Порядка возмеще-
ния работникам учреждений 
государственной ветеринарной 
службы расходов на наем (под-
наем) жилого помещения». Но, 
судя по всему, перечисленных 
мер недостаточно.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  АГРОКОМПЛЕКС .

  ПОСЕВНАЯ-2022 .

Прививки для коров

Книги о земляках

В главной библиотеке края состо-
ялось заседание научно-консуль-
тативного совета по издатель-
ской политике при губернаторе.

В заседании, которое проходит раз в пять 
лет, приняли участие губернатор Виктор 
Томенко, ученые, писатели, представители 
отрасли культуры.

Научно-консультативный совет по издатель-
ской политике работает в крае с 2010 года. За 
это время выпущено 64 книги общим тиражом 
124 тысячи экземпляров. В их числе 9-томник 
В.М. Шукшина и сборник его рассказов для 
детей «Далекие зимние вечера», книги в серии 
«Алтай. Судьба. Эпоха», 3-томное собрание 
сочинений В.Я. Шишкова и многие другие. Все 
книги, выпущенные в рамках издательского 
плана, поступают в государственные, муни-
ципальные и школьные библиотеки края.

– Такая форма организации издатель-
ского процесса, которая сложилась у нас 
в Алтайском крае, уникальна. Это не раз 
отмечалось на всевозможных литературных, 
издательских форумах. Она позволяет на 
системной основе планировать все циклы 
создания книг, в том числе выполнять зада-
чи по поддержке алтайских авторов, попол-
нению фондов библиотек, популяризации 
творческого наследия известных земляков, 
продвижению книг к читателям. Поэтому 
считаю важным эту работу продолжать 
и дальше, – сказал Виктор Томенко.

Члены консультационного совета утвер-
дили новый издательский план-«пятилет-
ку» на 2023–2027 годы.

Министр культуры края Елена Безрукова 
рассказала, что издательская работа продол-
жится в рамках восьми постоянных серий, 
таких как «Алтай. Судьба. Эпоха», «Издания 
для детей», «Литературное наследие Алтая», 
«Издания, посвященные В.М. Шукшину», 
«Издания, посвященные Алтайскому краю», 
«Музеи Алтайского края», а также «Книги 
лауреатов Шукшинской литературной пре-

мии Губернатора Алтайского края» и «Книги 
лауреатов Губернаторской литературной 
премии имени Роберта Рождественского».

В серии «Алтай. Судьба. Эпоха» плани-
руется выпустить книги о художниках 
Андрее Никулине, Фёдоре Торхове, Миха-
иле Будкееве, Владимире Раменском, поэте 
Роберте Рождественском, педагоге Адриане 
Топорове, артистах Дементии Паротикове, 
Светлане Талалаевой, сценаристе Рените 
Григорьевой. Серия «Музеи Алтайского края» 
пополнится альбомами «Мемориальный 
музей М.Т. Калашникова», «Мемориальный 
музей Е.Ф. Савиновой», «Государственный 
художественный музей Алтайского края», 
«Мемориальный музей В.С. Золотухина» и 
«Мемориальный музей Р.И. Рождественского».

Кандидат филологических наук Сергей 
Мансков рассказал о проектах серии «Лите-
ратурное наследие Алтая». В ней запланиро-
вано издание произведений Григория Баи-
това, Ивана Семоненкова, Петра Старцева, 
Василия Сапожникова, Альфреда Хейдока. 
Среди авторов серии также писатели, ра-
ботавшие в «Алтайской правде» – Георгий 
Егоров и Вячеслав Чиликин.

О новых сериях собравшиеся узнали от 
Анны Самойловой, ответсекретаря крае-
вого отделения Союза писателей России, 
и главного редактора отдела литературных 
и издательских проектов журнала «Алтай», 
главного редактора журнала «Культура Ал-
тайского края» Ларисы Вигандт. Замдирек-
тора Шишковки Екатерина Дмитриева, рас-
сказала о том, что краевыми издательскими 
проектами заинтересовалась Ассоциация 
книгоиздателей России. Она отметила такой 
факт: с 2015 года библиотеки края пополни-
лись 56 тысячами экземпляров новых книг.

В краевой издательский план включены 
и три новые серии: «Молодой голос Алтая», 
«Библиотека журнала «Алтай», «Библиотека 
Союза писателей России».

Светлана АЛЕКСАНДРОВА  
Антон ЧЕРВЯКОВ (фото)

  ИЗДАНО НА АЛТАЕ .
Звонок от робота

В работе кол-центра Диагностического 
центра Алтайского края участвует робот, 
который обзванивает пациентов. Вирту-
альный помощник уточнит у посетителей, 
придут ли они на прием, и при необходи-
мости аннулирует талон.

Звонок поступит за 3 рабочих дня до пред-
полагаемого визита к врачу. Время работы 
бота – с 10.00 до 20.00 только в рабочие дни.

Как пояснили в Минздраве региона, пока 

программа обзванивает только людей, запи-
савшихся на особо востребованные исследова-
ния – эндоскопические, ультразвуковые, а также 
к самым занятым специалистам. В дальнейшем 
полномочия робота расширят, и он станет об-
званивать всех записавшихся на прием.

Причина нововведения проста: достаточ-
но часто люди записываются к врачу, но не 
приходят в медучреждение. Ожидается, что 
данная мера частично решит эту проблему 
и повысит качество обслуживания.

Никита ИВАНОВ

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Ещё бы дождя хорошего…

(Начало на 1 стр.)

Директор ООО «Кипринское» 
Алексей Егоров.

Слева направо: Николай Осинников,  
Евгений Малофеев, Виталий Суспицын и Иван Наганов.

Семена привезли.

Теперь ветврачи прививают скот подворно.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Уведомление
о проведении обработки средствами защиты растений 
В соответствии с СанПиН 1.2.2584-10 и «Инструкцией о меропри-

ятиях по предупреждению и ликвидации болезней, отравлений и 
основных вредителей пчел» (утв. Министерством РФ от 17.08.1998
№ 13-4-4/1362), а также СанПиН 2.1.3684-21 общество с ограниченной 
ответственностью «Агрохолдинг «Алтайские Поля» (Алтайский край, 
г. Барнаул, пр. Ленина, д. 39, оф. 503, Обособленное подразделение ул. 
Новая, д. 2б, с. Соусканиха, Красногорский район, Алтайский край) 
информирует о том, что в период с 27.05.2022 по 07.06.2022 будет про-
водиться наземным механизированным способом обработка полей с 
посевами пшеницы средствами защиты растений:

В состав рабочего раствора будут включены:
– гербициды – Арбалет, СЭ; Грэнери, ВДГ;
– фунгициды – Дерозал Евро, КЭ;
– инсектициды – Пикет, КЭ.
Ближайшие населенные пункты к местам обработки: Красногор-

ский район Алтайского края, с. Соусканиха, с. Лебяжье.
Кадастровые номера полей сельскохозяйственного назначения:
22:20:010001:139/2; 22:20:010001:140/2; 22:20:010001:2380; 

22:20:010001:62/55;
22:20:010001:62/56; 22:20:010001:62/57; 22:20:010001:62/58; 

22:20:010001:62/59;
22:20:010001:62/46; 22:20:010001:62/60; 22:20:010001:2379/2; 

22:20:010001:2378/2;
22:20:000000:166/28; 22:20:010001:62/40; 22:20:000000:166/3; 

22:20:000000:166/32;
22:20:000000:149/1; 22:20:000000:166/26; 22:20:000000:166/29; 

22:20:000000:149/2;
22:20:000000:166/22; 22:20:000000:151/1; 22:20:010001:2423; 

22:20:000000:166/25;
22:20:000000:166/6.
Для зарегистрированных пчеловодов сообщаем, что препараты Ар-

балет, СЭ; Грэнери, ВДГ относятся к 3-му классу опасности и не опас-
ны для пчел.

Препарат Дерозал Евро, КЭ – относится к 3-му классу опасности и 
не представляет опасности для пчел.

Препарат «Пикет» – 1-й класс опасности, высокотоксичен для пчел. 
Защитная зона пчел не менее 4 км. Ограничение лёта не менее 120 часов.

Администрация ООО «Агрохолдинг «Алтайские поля» убедительно 
просит зарегистрироваться всем пчеловодам, находящимся на удален-
ных территориях, с целью оперативного согласования отчетов работ 
под обработку с/х культур и предотвращения гибели пчел.

������� «АП», ��. ���������, 105, 5 ����, 501 ���. ���. 63-34-78.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» админи-
страция Макарьевского сельсовета Солтонского района Алтайско-
го края уведомляет собственников и возможных наследников умер-
ших собственников земельных долей, расположенных на территории 
Макарьевского сельсовета Солтонского района Алтайского края: 
Бабушкин В.А., Батуев Е.В., Бедарев А.Ф., Втюрин В.В., Генусов П.И., 
Гончарова З.А., Гостичев А.И., Гноянова М.П., Ишуткин Ю.И., Кишо-
ян Э.В., Свиридов В.П., Тюкалова О.М., Чинаев А.П., Шакуров М.Н., о 
том, что по истечении трех месяцев со дня опубликования данно-
го извещения в краевой газете «Алтайская правда» будет утвержден 
список невостребованных земельных долей для обращения в суд с 
требованием о признании права муниципальной собственности 
на земельные доли. Собственники земельных долей или наследни-
ки умерших собственников могут в течение указанного срока вос-
пользоваться своим правом, направив письменное уведомление в 
администрацию Макарьевского сельсовета по адресу: 659532, Ал-
тайский край, Солтонский район, с. Макарьевка, ул. Полевая, д. 19, 
тел. 8 (385-33) 25-3-02.

Извещение
Администрация Плотавского сельсовета Алейского района в со-

ответствии с ч. 4 статьи 12 Федерального закона от 24 июля 2002 года
№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» сооб-
щает о возможности приобретения пяти земельных долей в праве об-
щей долевой собственности на земельный участок из земель сельско-
хозяйственного назначения с кадастровым номером 22:01:050901:54, 
предназначенный для сельскохозяйственного использования, место-
положение: Алтайский край, Алейский район, на территории Плотав-
ского сельсовета, сельскохозяйственной организацией, использующей 
указанный земельный участок.

Размер одной земельной доли: 365 б/га (14,1 га).
Цена одной земельной доли: 46 318 руб. 50 коп.
С заявлением о заключении договора купли-продажи земельных до-

лей обращаться по адресу: Алтайский край, Алейский район, с. Плота-
ва, ул. Советская, д. 2 (тел. 8 (385-53) 49-4-38).

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик – Булгаков Владимир Николаевич, Алтайский край, Пе-

тропавловский район, с. Петропавловка, ул. Пушкина, д. 6. Кадастро-
вый инженер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, 46б, e-mail: ada51@mail.
ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый номер исход-
ного земельного участка 22:34:011101:475, установлено относительно 
ориентира, расположенного: Алтайский край, Петропавловский рай-
он, в границах участка с кадастровым номером 22:34:011101:475. Озна-
комиться с проектом межевания, представить обоснованные возра-
жения следует по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский район, 
с. Смоленское, ул. Титова, 46б, тел. 8-961-984-9158, в течение тридцати 
дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик – Асанов Геннадий Владимирович, Алтайский край, Пе-

тропавловский район, с. Антоньевка, ул. Молодёжная, д. 23, кв. 1. Када-
стровый инженер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский 
край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, 46б, e-mail: ada51@
mail.ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 22:34:010701:1, установлено относительно 
ориентира, расположенного: Алтайский край, Петропавловский район,
с. Антоньевка, в границах участка с кадастровым номером 22:34:010701:1. 
Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные воз-
ражения следует по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский рай-
он, с. Смоленское, ул. Титова, 46б, тел. 8-961-984-9158, в течение тридца-
ти дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 22:54:040101:1143.
В соответствии с требованиями Федерального закона № 101-ФЗ от

24 июля 2002 года «Об обороте земель сельскохозяйственного назна-
чения» администрация Огнёвского сельсовета Усть-Калманского рай-
она Алтайского края извещает участников долевой собственности на 
земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения с 
кадастровым номером 22:54:040101:1143, площадью 13 603 382 кв. м, 
расположенный по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Огни. Адрес места проведения общего со-
брания: Российская Федерация, Алтайский край, Усть-Калманский 
район, с. Огни, ул. Партизанская, д. 42 (здание конторы СПК «Огни»). 
Дата и время проведения общего собрания: 24 июня 2022 года в 10.00.

Начало регистрации участников за 20 минут до начала общего со-
брания. Для регистрации участия на общем собрании собственники 
земельных долей при себе должны иметь: паспорт гражданина РФ либо 
иной документ, удостоверяющий личность; доверенность, удостоверен-
ную нотариально или органом местного самоуправления, если лицо 
действует на собрании от имени участника долевой собственности; 
документ, удостоверяющий право собственности на земельную долю.

Повестка дня общего собрания участников долевой собственности:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, членов счет-

ной комиссии по подсчету голосов участников собрания.
2. О лице, уполномоченном от имени участников долевой собствен-

ности без доверенности действовать при согласовании местоположе-
ния границ земельных участков, одновременно являющихся грани-
цей земельного участка, находящегося в долевой собственности, при 
обращении с заявлениями о проведении государственного кадастро-
вого учета и (или) государственной регистрации прав на недвижимое 
имущество в отношении земельного участка, находящегося в долевой 
собственности, и образуемых из него земельных участков, а также за-
ключать договоры аренды данного земельного участка.

3. О заключении на новый срок договора аренды земельного участка с 
кадастровым номером: 22:54:040101:1143 с СПК «Огни» (ОГРН 1102289000384, 
ИНН 2284004112) на согласованных сторонами условиях.

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего 
собрания, можно ознакомиться со дня опубликования и размещения 
настоящего извещения и до дня проведения общего собрания в здании 
конторы СПК «Огни» по адресу: 658162, Алтайский край, Усть-Калман-
ский район, с. Огни, ул. Партизанская, д. 42.

  Утеряно приложение № 1122242287962 к диплому
№ 1122242287450, выданное КГБПОУ «Алтайская Академия 
Гостеприимства» г. Барнаула в 2018 г. на имя Даниловой Ксе-
нии Евгеньевны. Приложение считать недействительным.

  Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207
Реклама

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

В Алтайском крае в ближайшее время рассмот-
рят закон о дополнительных мерах поддержки 
медиков. Заместитель председателя комитета 
АКЗС по здравоохранению, член фракции «Единая 
Россия», главный внештатный травматолог-ор-
топед Сибирского федерального округа, главный 
врач Федерального центра травматологии, орто-
педии и эндопротезирования Барнаула Владимир 
Пелеганчук рассказал, о чем будет закон и какая 
работа над ним сейчас ведется.

– Владимир Алексеевич, 
что даст работникам 
здравоохранения принятие 
закона о дополнительных 
мерах поддержки медра-
ботников?

– Тема статуса медицин-
ского и фармацевтического 
работника важна для всего 
врачебного сообщества. Мы 
начинали ее обсуждать в ми-
нувшем году с общественно-
стью и медиками на заседании 
рабочей группы по здравоох-
ранению общественной па-
латы Алтайского края. Затем 
с такой инициативой высту-
пили депутаты-медики фрак-
ции «Единая Россия» в АКЗС. 
Проведена большая работа. 
Этот законопроект рожден 
не где-то наверху, он сфор-
мирован в первичном звене 
здравоохранения и направлен 
на повышение престижа про-
фессии медика, закрепление 
и поддержку кадров.

Очень важно, что инициати-
ву «Единой России» поддержал 
губернатор Виктор Томенко.
В ближайшее время законопро-
ект будет рассмотрен в краевом 
парламенте.

– Закон направлен и на 
укомплектование меди-
цинских организаций кад-
рами. Как вы оцениваете 

занятость персонала в 
системе здравоохранения?

– Кадровая проблема сегодня 
одна из важных, животрепещу-
щих. Эту тему мы обсуждаем на 
разных площадках и на разном 
уровне. В Алтайском крае рабо-
тает 8153 доктора, 21 019 сред-
них медицинских работников. 
Еще есть младшие медицинские 
сотрудники и прочие работни-
ки. Сегодня, по данным Мин-
здрава Алтайского края за 2021 
год, укомплектованность врача-
ми в крае только 68%, средними 
медицинскими работниками –
76,4%. И это учитывая то, что 
в 2021 году 1100 выпускников 
пришли работать в систему 
здравоохранения Алтайского 
края. В 2021 году воспользова-
лись доплатами по действующей 
программе «Земский доктор»
86 человек, по программе «Сель-
ский фельдшер» 38 специали-
стов. Задачи ставятся серьезные, 
и этот закон может помочь нам 
укомплектовать медицински-
ми работниками учреждения 
здравоохранения края.

– Вы часто отмечаете, 
что зарплата медиков 
должна быть достойной. 
Какой, в вашем понимании?

– Достойная оплата труда 
должна быть такой, чтобы док-

тор не работал на три ставки, 
но при этом мог полноценно 
жить, растить детей, профессио-
нально и духовно развиваться, 
отдыхать. Чтобы все его время 
уходило не только на работу.
Я бы хотел подчеркнуть: зар-
плата должна измеряться не 
цифрами, а справедливостью. 
Сегодня, к сожалению, зара-
ботные платы медицинских 
и фармацевтических работ-
ников разнятся от субъекта к 
субъекту, хотя работу медики 
выполняют одинаковую. Под-
ход должен быть единым, тог-
да медики не будут уезжать из 
Алтайского края из-за того, что 
они не могут получить здесь 
заработную плату как в Ново-
сибирске или на Сахалине.

– Вы являетесь курато-
ром проекта «Единой Рос-
сии» «Здоровое будущее». 
Расскажите о целях и за-
дачах проекта.

– Здоровье нации всегда
в приоритете. Председатель 
комитета Госдумы по охране 
здоровья Дмитрий Анатолье-
вич Хубезов не раз выступал 
на эту тему. В том числе на по-
следнем расширенном заседа-
нии Мин здрава Российской 
Федерации в Москве он подчер-

кнул, что одна из важнейших 
тем – обеспечение кадрами 
медицинских работников, в 
частности, в Алтайском крае. 
Конечно, задачи партийного 
проекта «Здоровое будущее» 
гораздо больше, чем кадровый 
вопрос. Это в первую очередь 
содействие увеличению про-
должительности жизни, по-
вышению ее качества. Это 
доступность медпомощи, мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения, развитие си-
стемы амбулаторных и стаци-
онарных, в том числе детских, 
медицинских организаций, 
содействие формированию
и укреплению идеологии здо-
рового образа жизни, развитие 
доступной среды для детей
и взрослых с ограниченными 
возможностями. Эти серьезные 

задачи мы будем решать через 
модернизацию первичного 
звена здравоохранения, реа-
лизацию программ снижения 
смертности от болезней систе-
мы кровообращения, онколо-
гии и других внешних причин. 
Именно комплексный подход 
определен у нас в партийном 
проекте «Здоровое будущее».

– Близятся два знаковых 
события. В мае Феде-
ральный центр трав-
матологии, ортопедии и 
эндопротезирования от-
метит 10-летний юбилей.

И следом пройдет VI Съезд 
травматологов-орто-
педов СФО. Что будет 
происходить в эти дни?

– Для более чем 500 сотруд-
ников Федерального центра 
травматологии, ортопе-
дии и эндопротезирования
10 лет – знаковый юбилей. 
Сегодня мы можем говорить 
о десятках тысяч высоко-
технологичных операций, 
проведенных в Федеральном 
центре. В год до 9000 пациен-
тов получают здесь лечение, 
8500 операций проводятся 
гражданам Российской Феде-
рации и соседних государств. 
50% наших пациентов – жите-
ли Сибирского федерального 
округа, 30% – Дальневосточ-
ного Федерального округа, и 

20% – Уральского федерального 
округа. Самая главная наша 
ценность – не здание центра, 
не оборудование. Главная цен-
ность – наши сотрудники. Это 
врачи, средний и младший 
медперсонал, инженеры, ко-
торые обеспечивают работу 
сложной медицинской тех-
ники. 25 мая на юбилей мы 
ожидаем гостей из Минздрава 
Российской Федерации, Пра-
вительства Алтайского края, 
АКЗС. Будут присутствовать 
представители городской, рай-
онной власти, наш коллектив, 

коллеги из других федераль-
ных центров и лечебных уч-
реждений края. Будем рады 
всем гостям.

– Съезд травматоло-
гов-ортопедов СФО – 
важное событие для ме-
дицинского сообщества. 
Что ждет гостей меро-
приятия?

– Для нас проведение съез-
дов травматологов-ортопедов 
Сибирского федерального 
округа уже традиция. В мои 
обязанности как главного трав-
матолога-ортопеда СФО входит 
организация таких мероприя-
тий. Съезд пройдет 26–27 мая
в конференц-залах Федерально-
го центра травматологии, орто-
педии и эндопротезирования, 
Краевой клинической боль-
ницы, Алтайского краевого 
клинического перинатального 
центра «ДАР» и клинического 
лечебно-реабилитационного 
центра «Территория здоровья». 
Ожидаем гостей из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибир-
ска, Кургана, Смоленска, Ново-
кузнецка, Омска, Ярославля, 
других городов. Помимо тео-
ретической части, пройдут и 
практические мастер-классы, 
предполагающие как операции 
на муляжах, так и трансляции 
хирургических вмешательств 
в реальном времени. В он-
лайн-режиме в работе секций 
планируются выступления 
коллег – травматологов-орто-
педов из-за рубежа. По итогам 
будет принята резолюция, ко-
торая в дальнейшем войдет
в резолюцию Съезда травмато-
логов-ортопедов РФ, он состоит-
ся в Москве в декабре 2022 года.

Беседовала
Людмила ОРИЩЕНКО.

Владимир Пелеганчук: «Перед медиками
сегодня стоят серьёзные задачи»
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  АКЦИЯ .

Ночь открытий
(Начало на 1 стр.)
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Мастерица Наталья Карма-
нова, не отвлекаясь от настоль-
ного ткацкого станка, расска-
зала нам, что русский костюм 
считается не очень ярким,
а вот сибирский намного кра-
сочнее, потому что местные 
жители могли покупать това-
ры из Китая, Монголии, а там 
был доступ к краскам Индии. 
Так что в сибирском костюме 
XIX века встречаются и шелк,
и парча, и кашемир, и индиго-
вая краска, и кораллы.

Этажом выше, в Белом зале 
ГМИЛИКА, шел концерт в ан-
тураже выставки Виолетты 
Метелицы (позже там же состо-
ялся ее поэтический вечер), а в 
каждом закутке – какая-нибудь 
викторина или занятие. Так, со-
трудник Тигирекского заповед-
ника Эвальд Лущаев предлагал 
ребятишкам отгадать, каким 
животным принадлежат следы 
на песке:

– Печати-следы сделаны 
вручную по книгам охотников 
с учетом всех деталей, длины, 
ширины. Эксклюзивный мате-
риал! – рассказал нам Эвальд 
Юрьевич. – Этот человек тогда 
был методистом национального 
парка «Красноярские Столбы», 
они там напечатали много та-
ких следов. Но мы попросили 
только тех животных, которые 
живут в Тигирекском заповед-
нике.
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В Художественном музее

у посетителей была уникаль-
ная возможность поучиться 
живописи у художника Дениса 
Октября, чья выставка «Притя-
жение города» проходит в залах 
ГХМАК. В отличие от младшей 
сестры Евгении Октябрь, Денис 
Валерьевич никогда в жизни не 
вел мастер-классов (и, похоже, 
не скоро решится вновь).

Своим 12 ученицам он пред-
ложил написать главный бар-
наульский символ – Гастроном 
под шпилем – тремя красками: 
черной, белой и желтой, при-
чем желтую использовать ис-
ключительно как небольшой 

акцент. И наносить не кистями, 
а мастихином – специальной 
лопаткой. Все увлечены, звучит 
фраза: «Экспрессивный жир-
ненький шпиль».

– Идея возникла у курато-
ров моей выставки, – рассказал 
художник. – Это называется 
гризайль, или монохромная 
живопись. Но когда каждый 
поставит у себя на холсте ма-
ленькое желтое пятнышко –
например, автомобиль, – бу-
дет уже не совсем гризайль. 
Вот, вот, смотрите! У девушки 
получилась Эйфелева башня
и что-то внизу – кажется, 
космический корабль! А вот 
человек все правильно дела-
ет – закладывает большими 
отношениями, осталось только 
по светам пройтись…

За несколько минут худож-
ник сам написал на холстике 
10х10 сантиметров еще один 
Гастроном, который обещал по-
дарить автору лучшей работы.

Р������  ���
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В музей «Мир камня» Сер-

гея Бергера нужно идти, если 
хочется уверовать в светлое бу-
дущее. Весь вечер юные (ино-
гда буквально дошкольники) 

экскурсоводы в подробностях 
рассказывали о кристаллах, 
ископаемых раковинах и про-
чих чудесах.

– В кварце бывает очень мно-
го включений… Вот кварцы, 
которые растут на 90 граду-
сов друг от друга, называют-
ся «японский двойник», – это 
экскурсовод Тимофей про-
свещает взрослую публику 
у своей витрины. У другой, 
с аммонитами и ископаемыми 
креветками, дежурит 10-лет-
ний Витя:

– Для меня особый экспо-
нат – зуб спинозавра, – говорит 
школьник. – Это были большие 
водные существа со сплюсну-
тым хвостом, как у тритона. 
Кости динозавров трудно 
найти в России, это надо ехать
в Санкт-Петербург, Москву.

– Как этот зуб попал в Бар-
наул?

– К сожалению, не наход-
кой, а обменом, – сокрушается 
Витя. – На обмен может идти, 
например, шерсть мамонта – 
вот такая, она была найдена

в Магадане. Она сейчас похожа 
на дерево, потому, что была 
спрессована в породах…

– Мы «Ночь музеев» расцени-
ваем так же, как День геолога, 
и готовимся как к празднику, –
признается создатель музея 
Сергей Бергер. – Когда я толь-
ко приехал в Барнаул, думал 
сделать выставку, а получил-
ся, как видите, музей. Потом 
организовали кружок. Дети, 
которые в нем когда-то зани-
мались, уже работают в Японии 
на вулканах. Некоторые тут еще 

в школу не ходят, а уже знают 
систему Менделеева!

Сергей Иосифович говорит, 
что в «Ночь музеев» у него побы-
вал губернатор Виктор Томенко, 
спрашивал о планах. «Я сказал, 
что собираюсь еще два музея в 
Барнауле открыть, если здоровье 
позволит». Один, на бывшем Се-
реброплавильном заводе, будет 
посвящен руде, второй – исто-
рической геологии и палеонто-
логии Алтая. И всем там будут 
заправлять дети.

Любовь КАРПОВА

  В ПРИВЫЧНОМ ФОРМАТЕ .
Губернатор Виктор Томенко, посетивший несколько 

площадок «Ночи музеев», отметил:
– Мы возвращаемся к привычным форматам работы 

после пандемии. Конечно, все соскучились и ждут собы-
тий, которыми у нас традиционно наполнен летний сезон. 
Так, в самое ближайшее время, с 8 по 12 июня, пройдет 
фестиваль «День России на Бирюзовой Катуни», который 
будет посвящен Году культурного наследия народов России 
и 85-летию края.

По словам главы региона, с начала года многие куль-
турные, спортивные и общественные события проходят 
под знаком юбилея края. А в числе главных событий лета 
Томенко назвал фестивали Роберта Рождественского, 
Михаила Евдокимова, «Шукшинские дни на Алтае» и по-
священный деревянной скульптуре праздник «Алтай. 
Притяжение»

Одна из тем этого года – 100-летие образования СССР. Трюки у музея.

В ожидании «Старомодного приговора».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПАНОРАМА .   СОБЫТИЕ .

  ФУТБОЛ .

  АФИША .

Материалы страницы подготовил 
Иван БЛАЖЕНКО

Спасители 
из Алтая

Воспитанники барнаульской 
школы футбола Владислав Ками-
лов и Кирилл Боженов спасли свои 
команды от прямого вылета в ФНЛ 
(второй дивизион).

21 мая на восьми стадионах страны 
одновременно прошли игры последне-
го тура чемпионата России по футболу. 
И если интрига в борьбе за чемпион-
ство умерла примерно месяц назад, то 
вот плотности спора за «выживание» 
в РПЛ могла бы позавидовать любая 
лига мира.

Сразу пять команд перед послед-
ним туром находились под риском 
вылета и между собой боролись за 
сохранение прописки в самом элит-
ном эшелоне российского футбола. 
Три из них – клубы, в которых высту-
пают алтайские футболисты. Самое 
главное шоу произошло в Казани, где 
«Рубин» Юрия Дюпина (он, правда, эту 
игру наблюдал со скамейки запас-
ных) встречался с «Уфой» Владислава 
Камилова (вышел на замену после 
перерыва).

Казанцам было достаточно ничьей, 
чтобы не вылететь напрямую, и они с 
этой задачей драматично не справи-
лись, хотя вели после первого тайма 
в один мяч. Счет сравнял как раз Ка-
милов, точно пробивший в касание с 
линии штрафной. В итоге, его команда 
победила 2:1 и будет играть в стыках, 
а сам Владислав получил статуэтку 
лучшего игрока матча.

С таким же счетом закончилась 
и встреча в подмосковных Химках, 
где одноименная команда обыграла 
столичный «Спартак». Победный гол 
– на счету крайнего защитника Ки-
рилла Боженова, который технично 
разобрался с обороной соперника и 
неотразимо пробил в дальний угол. 
«Химки» также расположились в сты-
ковой зоне.

Новый дом
В Баевском районе на про-

шлой неделе большим турниром 
по рапиду «Юный шахматист» 
торжественно открыли детский 
сельский шахматный клуб. Он поя-
вился на средства президентского 
гранта.

Проект предполагает создание 
таких клубов еще в шести муници-
палитетах – Быстроистокском, Бла-
говещенском, Волчихинском, Рома-
новском, Советском и Чарышском 
районах. Баевский район одним из 
первых обратился с просьбой создать 
шахматный клуб у себя.

Из Павловска – 
на весь мир

В Павловске с 14 по 19 мая про-
ходили соревнования Сибирского, 
Уральского и Дальневосточного фе-
деральных округов по городошному 
спорту.

Несмотря на то, что принимали 
участие только четыре региона стра-
ны, турнир прогремел на весь мир: 
команда Томской области выиграла 
командное первенство чемпионата 
трех федеральных округов, затратив 
на 15 фигур всего 16 бит! А это, на 
минуточку, повторение мирового 
рекорда! Следом за рекордсменами 
расположился квартет сборной Ал-
тайского края – 1 в составе Владимира 
Стребкова, Евгения Береговских и 
Константина Воронина, а наша вто-
рая команда, за которую выступали 
только представители села Раздольное 
Родинского района Сергей Корогод, 
Роман Ли и Андрей Яковенко, стала 
бронзовым призером.

Неважный 
старт

Барнаульский «Коммунальщик» 
в четырех стартовых играх женско-
го чемпионата страны по хоккею 
на траве смог добыть лишь одну 
победу. 

Команда Владимира Кобзева прове-
ла первые игры в Суперлиге на выезде 
против чемпиона последних двух лет 
– команды «Динамо-Электросталь». И 
в двух стартовых встречах хозяйки 
поля оказались сильнее – 6:0 и 2:1. 
Более положительного результата 
«Коммунальщик» добился уже в Вол-
годонске, где 19 мая обыграл местную 
«Дончанку» – 3:1. Вот только в ответ-
ном матче, прошедшем следующим 
днем, алтайскому клубу пришлось 
несладко: к концу третьей четверти 
гости горели со счетом 0:8 и только в 
последнем игровом отрезке ответили 
одним голом престижа.

Рывок, толчок, история
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Пора ходить конём
На последней майской неделе в Алтай-

ском крае пройдут соревнования регио-
нального масштаба по нескольким видам 
спорта. Начнется программа 24-го числа, 
когда в стенах краевого шахматного клуба 
разыграют Кубок края.

28 мая в спорткомплексе «Победа» пройдут 
краевые соревнования по танцевальному 
спорту «Кубок Алтая».

Днем позже в зале Алтайского училища 
олимпийского резерва запланированы самые 
большие старты недели – региональное пер-
венство по фехтованию, в котором примут 
участие несколько десятков сильнейших 
спортсменов в возрасте до 21 года.

30 мая в центре Lucky Bowl в ТЦ «Арена» 
стартуют рейтинговые соревнования Алтай-
ского края по боулингу. 

Игра с чистого листа

Барнаул впервые за 
полвека принимал чем-
пионат Сибирского фе-
дерального округа по 
тяжелой атлетике.
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С 17 по 19 мая в спортзале 

Алтайского училища олим-
пийского резерва (АУОР) 
порядка двух сотен силь-
нейших тяжелоатлетов из 
восьми сибирских регионов 
оспаривали награды в двое-
борье (толчок и рывок). Чем-
пионат СФО стал не просто 
большим спортивным собы-
тием, но и своего рода тестом. 
Если спортсмены на окруж-
ных стартах боролись за от-
бор на чемпионат страны, 
то организаторы – за право 
в будущем принимать в Ал-
тайском крае всероссийские 
соревнования на постоянной 
основе. И Барнаул, кажется, 
выдержал экзамен.

– Чемпионат СФО прошел 
у нас впервые за 48 лет, и мы 
сделали все для того, чтобы в 
будущем нам доверяли при-
нимать соревнования более 
высокого уровня, – рассказал 
главный тренер сборной 
Алтайского края Михаил 
Шуваев. – Все спортсмены 
выступали на олимпийских 
сертифицированных снаря-
дах, за результатами чутко 
следили судьи всероссийской 
категории, велась качествен-
ная трансляция соревнова-
ний. А по окончании турни-
ра у нас была организована 
видеоконференция с прези-
дентом федерации тяжелой 
атлетики России Максимом 
Агапитовым, в которой также 
принимали участие предста-
вители краевых федераций. 
В итоге было решено, что с 
2023 года в Барнауле на базе 
АУОР ежегодно будут прово-
диться всероссийские старты 
среди юношей от 10 до 15 лет! 
Очевидно, что прошедший 
окружной чемпионат даст 
импульс развитию спорта в 
крае. Мы находимся на вер-
ном пути.
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Что касается самих сорев-
нований, то на барнаульском 
помосте выступал прилич-
ный и даже звездный состав. 
Чего только стоят чемпион-
ка Европы Ольга Тё из Ом-
ской области или Сергей 
Петров из Новокузнецка – 
неоднократный чемпион 
России, призер европейских 
чемпионатов! Неудивитель-
но, что в Барнауле за эти три 
дня было побито два рекорда 
страны. А еще сразу девять 
спортсменов выполнили 
мастерские нормативы. К 
сожалению, все это не про 
хозяев соревнований. Но и 
у нас есть свой повод для 
гордости.

Так, Светлана Ильенко, 
которую справедливо счи-
тают одной из ведущих тя-

желоатлеток края, на домаш-
нем помосте вписала себя 
в историю. Она уверенно 
выиграла женское двоебо-
рье в 45-киллограммовой 
весовой категории, подняв 
в сумме 112 килограммов, 
и стала первой чемпионкой 
СФО из Алтайского края за 
48 лет. Однако победа эта не 
сделала барнаульскую спорт-
сменку счастливой:

– Скажу честно, после 
выступления я плакала, – 
позже делилась с нами Свет-
лана Ильенко. – Золото – 
это, конечно, приятно, но 
главной моей целью здесь 
было выполнение мастер-
ского норматива. А этого 
не получилось сделать. В 
рывке я не смогла взять уже 
второй заявленный вес в 
50 кг, просто не хватило сил. 
Дело в том, что я только две 
недели назад выступала на 

студенческих всероссийских 
соревнованиях в Москве. 
Изначально готовилась к 
ним, думала, что там буду 
выполнять мастера. Но поз-
же выяснилось, что на них 
не присваиваются разряды, 
все было напрасно. Я просто 
не успела восстановиться 
к СФО.

Р������ 
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Еще одной на деж дой 
А лтайского кра я на до -
машних соревнованиях 
была 16-летняя Дарья Рябо-
ва, выступавшая в весе до 
71 килограмма. Объективно 
говоря, у Дарьи шансов на 
золото было гораздо мень-
ше, ведь конкуренция в ее 
группе подобралась креп-
кая, однако побороться за 
медаль и тот же мастерский 

разряд наша землячка могла. 
Вот только здесь подвела не 
плохая форма, а здоровье. 
Рябова достаточно уверен-
но выполнила все попытки 
в рывке, обновив личный ре-
корд – 72 килограмма. А вот 
в толчке, на который и были 

сделаны главные ставки, 
барнаульской тяжелоатлет-
ке пришлось завершить вы-
ступление досрочно. После 
первого 90-киллограмового 
толчка Даша собиралась ос-
воить вес на пять килограм-
мов больше и даже подня-

ла гриф над головой, после 
чего резко скинула снаряд, 
не дождавшись судейской 
фиксации. Третью попытку 
она уже пропустила.

– Когда я делала вторую 
попытку, у меня резко про-
стрелила спина. Это дав-
няя проблема, такое уже 
случалось ранее на трени-
ровках, но я отделывалась 
разогревающими мазями, 
обезболивающим. Но в этот 
раз все обернулось против 
меня, и так не вовремя, – 
с грустью рассказыва ла 
Дарья Рябова. – Я бы могла 
сегодня взять мастера, не 
хватило восемь килограм-
мов. Жаль, что и без меда-
ли осталась, но соперницы 
у меня оказались сильными. 
Первая тройка – все с мастер-
скими результатами.

Полный материал 
читайте на сайте «АП».
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Барнаульское «Динамо» 
добыло две крупные по-
беды в заключительных 
домашних играх сезона. 
Команда не побеждала 
целых восемь месяцев 
и наконец порадовала 
своих болельщиков.

С������, В����
18 мая на центральном ста-

дионе Барнаула вновь прозву-
чал знаменитый «Футбольный 
марш» Дмитрия Шостаковича: 
местное «Динамо» готовилось 
к схватке с новотроицкой «Но-
стой». Схватка – это, пожалуй, 
наиболее точное определение 
прошедшей игры. Просто став-
ки были уж слишком высоки. 
Восемь месяцев и 15 матчей – 
именно столько подопечные 
Александра Суровцева ввиду 
ряда разных причин (в основ-
ном из-за недостатка кадров и 
ресурсов) не знали вкуса побед. 
Затянувшаяся серия стала одной 
из самых длительных в истории 
барнаульского клуба, если не 
самой длинной. А теперь, при 
родных-то трибунах, динамов-
цы бились не просто за очки, но 
уже за репутацию. И тем теплым 
майским вечером клуб из кра-
евой столицы показал на поле 
лучшую версию себя.

Хотя начиналась игра без 
намека на что-то подобное. За 
первый тайм обе стороны со-
орудили лишь несколько пер-
спективных моментов, но ни 
один из них реальной угрозы 
не носил, поэтому в перерыве на 
табло горели нули. Все измени-
лось во втором игровом отрезке, 

когда на 57-й минуте Владимир 
Завьялов мастерски замкнул 
прострел одноклубника и вывел 
«Динамо» в лидеры, а еще через 
две минуты увеличил преиму-
щество команды с пенальти – 2:0. 
Трибуны рукоплескали, крича-

ли: «Молодец, Вова!» и, кажется, 
просто не могли поверить, что 
на табло в кои-то веки цифры 
складывались приятно.

Но и на этом хозяева не успо-
коились: на последней мину-
те основного времени все тот 

же Владимир Завьялов в упор 
расстрелял ворота «Носты» и 
оформил хет-трик! Болельщи-
ки были в восторге, главный 
тренер «Динамо» Александр 
Суровцев улыбался, а Завья-
лов с видом победителя слал 
воздушные приветы сектору 
поддержки. Так прервалась 
15-матчевая серия «Динамо» 
без побед. И это было красиво.

Е�� ���������� �����
Прошло всего три дня, и на 

этом же газоне, будто после 
антракта, начался второй акт 
футбольного театра, только те-
перь новотроицкий коллектив 
заменили дублеры «Оренбурга». 
Это был последний домашний 
матч сезона и первый с момента 
окончания «великой депрессии» 
бело-синих. Преображение чув-
ствовалось в каждом эпизоде, 
в каждом прикосновении к 
мячу. Просто «Динамо» было 
другим – живым, окрыленным. 
Так, уже на девятой минуте ге-
рой прошлой игры Владимир 
Завьялов сорвал очередные ова-
ции трибун, когда заработал 
пенальти и сам же его уверенно 
реализовал. А через несколько 
минут аналогичное право на 
одиннадцатиметровый удар по-
лучили оренбуржцы, но опыт-
ный голкипер Богдан Карюкин 
вышел победителем из дуэли 
взглядов с нападающим гостей 
и не позволил игре свернуть с 
барнаульского сценария.

Очень скоро банда Суровцева 
продолжила свой перформанс: 
сперва Ерусланов красиво ис-
полнил штрафной удар (забил 
первый свой мяч в сезоне), а за-

тем разыгравшийся Завьялов 
издевательски обыграл защит-
ника в штрафной и катнул мяч 
под дальнюю штангу, установив 
окончательный счет матча – 3:0.

Г��� � ����
– В эти дни нам сопутствова-

ли везение и кураж. Команда 
очень долго не выигрывала, и я 
даже не припомню подобного в 
своей карьере. Нам было тяже-
ло, в первую очередь морально. 
Но я счастлив, что удалось нако-
нец выкарабкаться из этой ямы. 
Прорвало «Динамо» – прорвало и 
меня (улыбается). Да еще и при 
своих болельщиках. После по-
беды над «Ностой» будто гора с 
плеч рухнула – стало так легко. 
«Оренбург-2» мы на одном ды-
хании обыграли, – поделился 
с корреспондентом «АП» Вла-
димир Завьялов.

– Наконец-то победы при-
шли к нам, – с выдохом начал 
на пресс-конференции главный 
тренер «Динамо» Александр Су-
ровцев. – Но, несмотря на счета, 
самим качеством игры я был 
доволен не всегда. Например, с 
«Ностой» нам во многом повез-
ло, мы допускали ошибки. Но, 
главное, мы хорошо простились 
с болельщиками.

Кстати, барнаульцы благода-
ря таким результатам обошли 
в таблице команду из Новотро-
ицка и теперь располагаются на 
12-й строчке из 15 с активом в 
25 очков. Мелочь, а приятно. Впе-
реди – два последних выездных 
матча сезона: 1 июня в Ижевске 
с «Зенитом», а 4 июня – в Перми 
с «Амкаром». Продолжится ли 
новая серия со знаком плюс?
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Соревнования на пределе человеческих возможностей. Светлана Ильенко – чемпионка Сибири.

Все участники выступали на олимпийских снарядах.

Владимир Завьялов (№20) – главный герой домашних игр.

Болельщики радуются первой за 8 месяцев победе.


